

El acto de ayer

Madrid 17.

La manifestacion ayer realizada pone satisfactorio término á la no interrumpida serie de aplausos que en su viaje á provincias ha disfrutado el Sr. Sagasta como jefe del partido liberal.

Ha sido un bien que los conservadores dieran motivo para reunirse de nuevo á la Junta Central del Censo. De esa suerte se han abierto un paréntesis entre las ovaciones puramente políticas, y aquella otra que en día adecuado le ofrecerán al Sr. Sagasta sus paisanos con motivo de la inauguracion de su estatua en Logroño.

Así quedarán separados completamente los entusiasmos que despierta el conterráneo ilustre de los que promueve el caudillo de las fuerzas que representan, en este régimen, la política más acepta á los ojos del país.

A la vez, el acto de ayer, el más serio que recordamos haber visto como manifestacion popular, debe servir de leccion y complacencia á quien ha sido objeto de un tan sincero testimonio de simpatía.

De complacencia decimos en cuanto los aplausos de Madrid, como los de las otras ciudades visitadas, significan la recompensa que el concepto público otorga con su adhesión á los que cumplen en el poder cuanto ofrecen al hacer su programa en la oposicion.

De leccion sirve el acto de ayer, porque el Sr. Sagasta sin duda habrá observado que es esta la primera ocasion en España en que, tras largo ejercicio del poder, obtiene el jefe de un partido ovaciones allí donde llega.

Hace dieciocho años representaba el ilustre jefe del partido liberal una tendencia menos democrática que hoy; dé vueltas á sus recuerdos en los archivos de la memoria y compare las manifestaciones de que era objeto entonces al subir con las que ahora se le tributan después de caído.

En ese espacio de tiempo se han desenvuelto acontecimientos que han dejado en primer término en el campo democrático la figura y el partido del señor Sagasta; de ahí las ovaciones de ahora.

Ha sido un movimiento combinado; á medida que avanzaba él dejándose llevar por las aspiraciones de la mayor parte, retrocedían otros dejándose llevar de móviles calificados ha tiempo.

Los revolucionarios de hace dos lustros andan ahora apoyados en el brazo de los conservadores, demostrando de ese modo cuánta verdad encierra el dicho de que unos ciegos guían á otros.

La flaqueza de los unos, la tenacidad excesiva de otros, y las liberticidas insensateces de varios, han reservado lugar preeminente al Sr. Sagasta. Compare éste su fuerza moral de estos días con la que antes ha disfrutado, y saque la consecuencia.

Tales éxitos, jamás conocidos entre nosotros y nunca dispensados á quien ha abandonado la vispera las alturas del poder, son el más claro testimonio

de que la política ha entrado en nuevos y más seguros cauces.

Así como el prurito de popularidad que hace dos años se muestra dueño del ánimo de los más conspicuos conservadores revela que al leerse en el Congreso el proyecto de ley de sufragio universal desaparecieron «ipso facto» todas las arrogancias reaccionarias, así también las aclamaciones y los vítores de Bilbao, de Zaragoza y de Barcelona sellan un pacto entre los liberales y las aspiraciones del pueblo.

Toda demostracion en las calles, toda expansion del entusiasmo en actos públicos significa un aplauso para lo pasado y una exigencia para lo porvenir.

La cordura de todos ha probado cuán dignos eran los ciudadanos de que se consagrara en las leyes el derecho puesto por la naturaleza en todo el organismo humano para la manifestacion de la voluntad.

Esa misma cordura, interpretada á derechas por el Sr. Sagasta, tiene la significacion que él le diera con repeticion en su discurso del teatro de Novedades en la floreciente capital de la cultísima Cataluña.

Se ha rendido homenaje por todos al que realizó en las esferas del gobierno los anhelos expresados en el programa de la oposicion. La idea, más grande que el hombre, ha elevado á éste á su altura por el honrado cumplimiento de la palabra.

Falta acabar la obra. El edificio construido á la moderna, con materiales resistentes y apropiados, pide ahora aquellos detalles de distribucion interior relacionados con el estilo de la construccion. Hemos hecho la casa, pero no tiene puertas ni ventanas. Hay que ponerlas para que nos resguarden de las inclemencias del tiempo y de los enemigos que quisieran asaltarla.

Consagrado el derecho en la ley, hay que santificarlo en la práctica. La lucha constante ha de ser desde este tiempo para que el sufragio se practique con honrada sinceridad; hay que pelear ahora por cada voto con fé igual á la empleada para conseguir la universalidad del voto.

Dueños todos los ciudadanos de un fusil que representa el deber de servir á la patria en el ejército, dueños todos de un voto que significa el derecho á exponer la voluntad é imponerla en los comicios, réstanos hacer purísima la práctica de ese derecho como hemos hecho santo el cumplimiento de aquél deber.

El programa común á todos cuantos vivan y respiren en el ambiente de la democracia ha de ser lo expuesto en Barcelona por el jefe de los liberales. Cada hombre tiene un voto, cada voto representa una voluntad; el conjunto de todas ellas es la voluntad nacional.

No hay, pues, otro gobierno que el gobierno de la nacion por la nacion misma por la libérrima expresion de su voluntad en los comicios.

El aplauso de ahora, hemos de repetirselo al Sr. Sagasta, es el sentimiento á aquel concepto y la formal exigencia de su pronta realizacion. El país sabe que goza la vida del derecho, y aspira,

como es lógico, á que su voluntad se realice cumpliéndose por los gobiernos los designios marcados expresamente en las urnas electorales.

La llegada del Sr. Sagasta

En el camino

El Sr. Sagasta salió de Barcelona en medio de las aclamaciones entusiastas de sus amigos y de una gran masa de verdaderos liberales que al prodigarle sus vítores, aplausos y aclamaciones, entendian formular una solemne protesta de la opinion contra ciertos actos recientes que están en la memoria de todos.

En las estaciones del tránsito los comités y los muchos amigos que salían á saludarle, sólo con brevísimas frases podian cumplir con su deseo por lo corto de las paradas del tren.

A pesar de esto, en Zaragoza, donde el entusiasmo por las ideas liberales está siempre dispuesto á manifestarse, y donde la parada es más larga, hiciéronle sus amigos una calurosa ovacion, siendo muy vitoreado.

Mientras aceptaba un *lunch* que le tenían preparado, oyéronse repetidos vivas á la libertad, al sufragio universal y á la soberanía nacional.

También sus amigos de Guadalajara esperaban en gran número su paso por la estacion de aquel punto para saludar al Sr. Sagasta y con él al gobernante que ha dado el sufragio universal, y con esto á la opinion medios pacíficos de manifestarse.

A primera hora

Ha sido una manifestacion grandiosa, imponente, conmovedora.

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á acudir á las inmediaciones de la estacion del Mediodía numerosos grupos de gentes de todas clases, sexos y edades.

Los comités fusionistas en masa bajaron seguidos de multitud de correligionarios de cada distrito. Su llegada era acogida con aplausos y aclamaciones. El comité que preside el Sr. Aguilera, exgobernador de Madrid, llevaba más nutrida representacion, su aparicion produjo gran entusiasmo.

Los estudiantes de la Universidad, institutos y demás centros de enseñanza, formando un apretado grupo, llegaron de los primeros, siendo acogidos con estrépitos aplausos.

A las once de la mañana habian llegado ya todos los comités del partido liberal, los ex-ministros Sres. Lopez Dominguez con todos sus amigos, Albareda, Puigcerver, Navarro Rodrigo, Moret, Chinchilla, Vega de Armijo, Bermudez Reina, Gullon y Angulo; el señor Maura, con los diputados y senadores gamacistas; el presidente de la diputacion provincial, Sr. La Presilla; el vicepresidente Sr. Cemborain y España, todos los diputados provinciales y concejales liberales, y por de contado que las mayorías liberales de las dos Cámaras en pleno.

Los manifestantes, despues de ocupar los sitios más próximos á la estacion, se extendieron por las esplanadas inmediatas, totalmente repletas de abigarrados grupos.

Algunos llevaban banderas con los siguientes lemas: ¡Viva el sufragio universal! ¡Viva la libertad!

Media hora antes de la llegada del expreso agolpóse la muchedumbre á la ventanilla del despacho de billetes de anden. Cuando el encargado de expenderlos llevaba vendidos unos doscientos, cerró el despacho diciendo que ya no habia más, promoviéndose con tal motivo serio alboroto.

Los estudiantes, que en masa acudieron á los andenes, fueron los primeros en protestar, uniéronse á la protesta otros muchos, y en vista de la actitud de todos, que á todo trance querian entrar, el jefe de estacion dispuso que se abrieran las puertas al público, que en pocos instantes invadió andenes, dependencias y hasta los vagones de los otros trenes.

No bajarían de tres mil las personas que estaban dentro de la estacion.

En la explanada, en el Botánico, en el paseo de Atocha, la multitud aglomerada hasta el punto de obstruir el tránsito de carruajes y tranvía saludaba la presencia de los personajes liberales con aplausos y vivas.

Las autoridades habian hecho un alarde innecesario y ridículo de fuerzas. ¡Guardias de orden público, formados en dos filas, estaban tendidos en la carretera, y parejas de guardias civiles de caballería ocupaban las avanzadas de los sitios donde la muchedumbre aparecía desbordada.

Sin riesgo de equivocaciones podemos afirmar que el número de manifestantes excedería de cuarenta mil, sin contar muchos que desde sus carruajes, y en el espacio comprendido desde la estacion hasta la entrada de la Carrera de San Jerónimo, esperaban el paso de la comitiva.

Al llegar el tren

La bocina del empleado avisó que el tren entraba en agujas; asomó la máquina arrojando bocanadas de humo espeso, y el tren avanzó pesadamente. Un aplauso estruendoso, ensordecedor, saludó su llegada; la multitud aplaudió también desde fuera de la estacion.

Al detenerse el tren la gente agolpóse á la portezuela de la berlina en que venía el Sr. Sagasta; redobláronse los aplausos y las aclamaciones, y la manifestacion tomó caracteres de entusiasmo delirante.

La salida de la estacion era punto menos que imposible: la gente quería saludar de cerca al Sr. Sagasta, estrechar su mano, abrazarle, y hubo momentos de confusion en que parecia irremediable una desgracia.

Los manifestantes no cesaban de gritar ¡Viva la libertad! ¡Viva el sufragio universal! ¡Viva la coalicion electoral! ¡Viva la Junta Central! ¡Viva Sagasta!

Cuando éste apareció en las puertas de salida de la estacion, la multitud estalló en aplausos delirantes.

No hemos presenciado jamás una ovacion más ruidosa, más seria ni más halagadora.

El carruaje en que iba el Sr. Sagasta fué materialmente asaltado; gentes del pueblo ocupaban los estribos, la trasera, los pescantes. Delante y detras del coche iban algunos guardias civiles á caballo, precaucion ridicula que tiene su picardía política, pues trata de significar que las autoridades conservadoras son más celosas que lo fueron los liberales.

Durante el trayecto redobláronse las ovaciones cariñosas; las señoras saludaban desde los balcones, y la multitud agolpada en las aceras dificultaba el paso de los carruajes. De estos seguían al del Sr. Sagasta más de quinientos.

Al llegar á la plaza de Celenque y descender el Sr. Sagasta de su coche quiso la multitud subirle en hombros hasta su domicilio, á lo cual se opuso tenazmente aquel, auxiliado por el señor Aguilera.

Los manifestantes que ocupaban el trozo de la calle del Arenal y la plaza del Celenque, pidieron que saliera Sagasta á los balcones, delirando éste á tal ruego y saludando á la multitud desde las dos fachadas de su casa, agobiado por el cansancio, y tratando de ocultar sus lágrimas de gratitud por tan cariñoso recibimiento.

Pocos momentos después retirábase á descansar, rendido materialmente por la fatiga y por las emociones que había recibido.

Detalles

Los prohombres del partido liberal monárquico han puesto un especialísimo cuidado en que la manifestación revistiera todos los caracteres de un acto serio, sin caer en ninguna chocarrería, y lo han conseguido. Para ello no han perdonado medio. Hasta hicieron retirar en el paseo del Botánico á un individuo que, al frente de un grupo, llevaba un estandarte, que decía sencillamente: «¡Viva Sagasta!» El acto ha resultado verdaderamente magnífico, sin que el más leve temor, ni el más pequeño desorden haya venido á turbarlo. Los liberales monárquicos pueden y deben estar satisfechos, porque á ellos únicamente se debe la manifestación hecha á su jefe.

Al llegar á la estación de esta corte, donde como ya hemos dicho, esperaban al Sr. Sagasta no menos de 3.000 personas, y entre éstas todos los notables de su partido. Fijóse el jefe del partido liberal en el Sr. López Domínguez, á quien dijo: «Gracias, mi general. Me alegraré que esté usted satisfecho; hay que producirse según el medio ambiente en que se vive. En Zaragoza, como en Zaragoza, en Barcelona, como en Barcelona.»

Frases con las cuales se explican ciertas deficiencias notadas por todos los liberales y demócratas en su último discurso.

Contraste

Horas antes de llegar el Sr. Sagasta lo había hecho en el tren correo el general de las coronadas, el autor de las crisis, el Sr. Martínez Campos.

Le esperaban once personas, entre ellas su esposa, los ministros de Ultramar, de la Guerra y de Estado y varios amigos.

Y aún habrá quien pregunte la significación y alcance del recibimiento que la opinión liberal ha dispensado al señor Sagasta.

(El Globo.)

Los naufragos del

«SERPENT»

Coruña 17. (1-40 m.)

El cañonero inglés «Lapwing» entró ayer tarde en este puerto procedente de Camariñas.

Trojo los tres naufragos del vapor «Serpent», con los cuales hemos hablado, interrogándoles sobre las causas que ocasionaron tan desastrosa catástrofe.

Respondiendo á nuestras preguntas, manifestaron que el «Serpent» navegaba á media máquina, ó sea una velocidad de 14 millas por hora, de Norte á Sur, buscando la altura del cabo de Finisterre, cuando el impulso del oleaje, que era bastante fuerte, hizo desviar el buque empujándolo hacia la costa y al sitio en que ocurrió la desgracia, ó sea el arrecife llamado «Laja del Buey» y designada con este nombre en el libro de derrotas.

El «Serpent», por efecto de la niebla, no distinguió la luz del cabo Villano, y

pasando cerca del cabo Trece, fué á encallar en el citado sitio.

El buque—añaden—no se sumergió instantáneamente, sino que quedó clavado sosteniéndose unos tres cuartos de hora, durante los cuales toda la tripulación subió sobre cubierta. La mar estaba alborotadísima y barría la cubierta del barco.

Cuando la tripulación desenganchaba los botes, los golpes de mar se los llevaron, arrastrando también la gente y obra muerta del barco.

El comandante iba en el puente cuando chocó el «Serpent», el cual quebróse por la mitad comenzando á hundirse.

Muchos marineros, incluso los salvados, y algunos oficiales, tuvieron tiempo para ponerse salvavidas, pero el oleaje golpeó sus cuerpos contra las peñas y mató á algunos antes que se ahogasen los primeros.

Los cadáveres recogidos estaban mutilados de piernas y brazos y magulladas las cabezas. Los botes hicieronse todos astillas. De seis de éstos, solo uno llegó á la playa en mal estado y vacío.

Los tres marineros salvados llámense Bourton, Gould y Laesne. Bourton se encuentra completamente bueno; Laesne en regular estado, y Gould sigue enfermo de alguna gravedad.

Los tres han sido trasbordados al transporte inglés «Tyne», que los llevará hoy á Inglaterra.

Hasta las diez de la mañana de ayer iban enterrados 48 cadáveres. Anteanoche lo fué el comandante.

Laesne dice que cuando él logró asirse á una peña de la costa, también se asieron otros muchos con él, pero que á todos los arrastró el mar.

Noticias de las Carolinas

Madrid 17.

Las noticias de las Carolinas que trae el correo de Manila llegado ayer, dan cuenta detallada de las operaciones militares que realizó la columna expedicionaria encargada de castigar á los kanakas rebeldes.

Los cruceros «Velasco» y «Ulloa» comenzaron las operaciones bombardeando las aldeas de la tribu con gran éxito, pues solo en la isla de Tamuan destruyó la artillería 50 casas, entre ellas la del rey-zuela.

El desembarco de los 536 hombres que formaban la columna, se verificó con el mayor orden, protegido por la artillería de los buques, cuyas ametralladoras dispersaron á los grupos de carolinos que intentaban hacer frente á nuestras tropas.

A consecuencia del fallecimiento del coronel señor Gutiérrez Soto, que se atribuye al asma que padecía, complicada con el cansancio de la marcha que dada la obesidad de dicho jefe, debió de serle muy fatigosa, se encargó del mando de la columna el comandante capitán de artillería don Víctor Díaz, dirigiendo accidentalmente todas las operaciones de mar y tierra el comandante del «Velasco» señor Paredes.

Las operaciones mas importantes de las realizadas ha sido el bombardeo y asalto de Oua, donde se habían fortificado los rebeldes, agregando á los elementos naturales de defensa dicha posición una trinchera de piedras con un foso de longitud de 500 metros, y otra menor detrás de aquella.

El día antes del asalto los cruceros «Ulloa» y «Velasco» hostilizaron constantemente al enemigo, utilizando el primero potente foco eléctrico para continuar por la noche el bombardeo.

A las seis de la mañana del memorable día 26 de septiembre, entraban en el malísimo puerto de Oua, corriendo grave riesgo, los cruceros «Velasco» y «Ulloa»; seguidamente lo hicieron también conduciendo tropas, el transporte «Manila» y vapor «Antonio Muñoz»; fondearon en los puntos designados por el señor Paredes, y sin tardanza se llenaron todos los

botes de tropa para efectuar el desembarco. Antes de dar la voz de ataque, los buques rompieron el fuego á 600 metros de distancia, y tal lluvia de fuego cayó sobre las trincheras, que á simple vista se veía caer muertos á los kanakas, que se consideraban seguros hasta entonces. Suspendido el fuego momentáneamente y ordenado el ataque de la fuerza, avanzaron los botes en línea de frente, y se acercó á la playa la vanguardia.

Correspondió en suerte á la artillería europea sufrir de lleno el nutridísimo fuego que los kanakas hacían desde la trinchera; así que, desembarcadas, metiéndose en el agua las dos primeras secciones, dispone el jefe de la columna el movimiento de avance por el flanco izquierdo, operación que desconcertó á los kanakas, que esperaban el ataque de frente. Al hallarse en tierra toda la artillería, en número de 170 hombres próximamente, y envueltos en espesa nube de balas, el bravo capitán Monasterio manda á sus artilleros avanzar á la carrera por aquellas abruptas montañas, y dejando en los primeros momentos cuatro muertos en el campo de batalla y 17 heridos, corrieron nuestros bizarros soldados á tomar una altura al grito de ¡viva España! y animados por los oficiales, que se mantenían de pie con gran peligro, mientras la tropa se arrojaba para batirse.

La compañía del regimiento número 74, al mando de su capitán señor Vilches, apoyo el movimiento de los artilleros, y tuvo un soldado muerto y siete heridos. La infantería de marina pagó un tributo honroso de sangre, dejando en el campo de Metalanin, muerto, al valeroso sargento Lara, y el regimiento número 68 perdió también un soldado.

No es posible relatar los rasgos del valor de nuestras bizarras tropas.

Un valiente capitán de la Guardia civil, herido de un balazo, se resistió á abandonar el campo de batalla, obstinándose en permanecer en su puesto. El teniente de artillería, señor Fandos, al frente de un puñado de hombres, puso en fuga á un centenar de carolinos, causandoles pérdidas considerables.

Terminó el ataque avanzando las compañías de los números 68, 72, 74 é infantería de marina, para cubrir todo el frente y flanco derecho. Cuando lograron dominar por completo todo el teatro de operaciones, vióse á los kanakas correr de un lado á otro hácia el espeso bosque, llevándose sus 55 muertos y cien heridos. En el encuentro último, Caulik, el jefe de los rebeldes, quedó muerto al lado de un pequeño cañon de hierro que hizo varios disparos.

Por la tarde ardía á vista de la escuadra lo que fué Oua, Harro y Chapalap. Algunos kanakas se defendían aun tenazmente desde la iglesia y casa protestante que les servía de trinchera, y adonde acudían rápidamente al toque de campana.

Terminadas estas operaciones de guerra y destruido cuanto puede servir para el sosten y alimento de los naturales, se retiró la fuerza con el mayor orden. Al día siguiente, 21, se dirigió la escuadra con la columna al puerto inmediato de Santiago, restituyendo el Sr. Parejo el mando de las operaciones al gobernador Sr. Cadarso.

Los jefes rebeldes se hallan tan desalentados, que solo desean acogerse á la clemencia de las autoridades españolas. Los jefes de la tribu de Jooy, rogaron al gobernador que perdonase á los rebeldes. Parece que el Sr. Cadarso contestó que se le presentasen los cabecillas que quedaban vivos y le hicieran entrega de las pocas armas que conservaban.

En el ataque de Oua se ha distinguido el cabo Navarro, una de los pocos que se salvaron de la celada en que pereció el señor Porras con los soldados que tenía á sus órdenes.

El señor Nawhun, súbdito alemán establecido en Ponapé hace dos años, prestó importantes servicios sirviendo de práctico á nuestros buques de guerra, por lo cual fue recompensado por el gober-

nador. Sirvió de guía á la columna el portugués Cristian Barbu, que tomó parte en la lucha junto á nuestros soldados.

El ex-jefe de la misión de Metalanin, Padre Agustín de Aríñez, recibió calurosas felicitaciones de nuestros jefes y oficiales por el heroísmo con que auxilió á los heridos en el campo de batalla.

A la fecha del último correo (12 de octubre), el vapor mercante «Don Juan» se disponía á salir de Manila para Ponapé, conduciendo al nuevo jefe del cuerpo de operaciones.

(Diario de Barcelona).

MAHON

La candidatura acordada por los Comités de Union republicana, Posibilista y Monárquico liberal de esta ciudad para las próximas elecciones de diputados provinciales, es la siguiente:

- D. Francisco Morillo y Seguí.
- » Francisco Amengual y Pons.
- » Enrique de Lacal y Arqué.

Dichos Comités tienen constituido un Centro electoral en la calle de Prieto y Caules (antes Arraval) número 64, al cual pueden concurrir todos los republicanos y liberales que deseen tomar parte en los trabajos electorales. Se halla abierto todos los días laborables desde las seis hasta las diez de la noche y los festivos desde la mañana hasta la una de la tarde.

**

La eleccion de diputados provinciales tendrá lugar el domingo 7 de diciembre próximo desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Para dicha eleccion está dividido nuestro distrito municipal en ocho colegios que se hallarán establecidos:

- 1.º Casas Consistoriales.
- 2.º Casa de Misericordia.
- 3.º Teatro.
- 4.º Hospital Civil.
- 5.º Casa escuela calle San Luis Gonzaga,
- 6.º Casa calle Castillo número 95.
- 7.º Plaza del Claustro.
- 8.º Pueblo San Luis.

Son electores todos los mayores de 25 años que se hallan comprendidos en las listas electorales.

Para poder tomar parte en la votacion no se necesitará presentar la cédula personal ni de ninguna otra clase sino simplemente decir el nombre y apellidos á la mesa y entregar la candidatura al Presidente.

Museo Municipal

Este Museo está abierto al

público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Además de los donativos se admiten también objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

Industria de calzado

Nuestro amigo y compañero de redacción D. Juan J. Rodríguez, que dirigió al Diputado Sr. Prieto y Caules por encargo de la Comisión de maestros zapateros, la exposición que estos elevaron al Excmo. Sr. Ministro de Ultramar y que nosotros insertamos en nuestras columnas, ha recibido del Sr. Prieto—desde Villanueva la Serena (Badajoz, en donde se encuentra estos días—el siguiente satisfactorio telegrama:

El Director de Hacienda del Ministerio de Ultramar me encarece que tranquilice los ánimos, por no amenazar hoy peligro alguno á esa industria de calzado.

Además por el correo de ayer, recibió el Sr. Rodríguez una carta de nuestro celoso Diputado fechada el 15 de este mes en la Dehesa *Torralba* (propiedad rústica que el Sr. Prieto posee en la provincia de Badajoz), en la que le dice que luego de recibir la expresada solicitud, la dirigió y recomendó eficazmente á su distinguido amigo particular el Ilmo. Sr. Director de Hacienda del Ministerio de Ultramar. El telegrama que dejamos transcrito demuestra por de pronto la benevolencia é interés con que el Sr. Director ha recibido la solicitud recomendada por nuestro Diputado.

El Sr. Prieto, que tiempo hace tiene fijada su mirada en este gravísimo asunto que tanto puede afectar á nuestra principal industria, añade en su citada carta, algunas reflexiones, que, autorizados por el Sr. Rodríguez, nos permitimos transcribir á continuación, llamando sobre ellas la atención de nuestros fabricantes de calzado. Dice así el Sr. Prieto.

«Opino que el peligro no es inminente, porque á consecuencia de las leyes arancelarias de los Estados Unidos se ha suspendido la reforma del Arancel de Cuba, y es natural que todo se aplaque hasta que se dé solución á las relaciones de la gran Antilla con dicha República, en armonía con las que se establezcan entre aquella y la Península.

No sé si el detalle de este grave problema, de que el calzado no pague al peso sino por unidades, será de fácil solución: en Francia y en casi todas las naciones de Europa paga al peso. Los inconvenientes quizá puedan vencerse distinguiendo las clases de calzado y adeudando diversos derechos según clase. Procuraré preparar los ánimos para una solución favorable.

Más, la cuestión es inmensamente más honda. Por el pronto, si prosperase la propuesta de la Junta de Reforma Arancelaria, desde febrero volveríamos á los derechos arancelarios del 77 para las introducciones en la Península é Islas adyacentes, y los materiales que se necesitan para la fabricación del calzado quedarían recargados.

Aunque es de esperar que el triunfo de los demócratas en los Estados Unidos atenuen el conflicto con la Isla de Cuba, la situación es por demás grave. Para que aquella República ceda, es preciso que los peninsulares rechacen el descabellado propósito de excluir la bandera extranjera del comercio de Cuba y de elevar allí los derechos de los artículos extranjeros hasta el extremo de tener un carácter realmente prohibitivo. Cuba se morirá de hambre si no puede vender su tabaco y su azúcar á la América del Norte, y esta no abrirá sus puertas sin que se le admitan sus harinas y sus petróleos.

Por esto veo con gusto que *El País* de Ciudadela clama por la política económica de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos. Cuba pobre y miserable no necesita á penas calzado: Cuba rica necesita mucho. A que esas relaciones de reciprocidad se establezcan, á que Cuba pueda dar salida á sus productos, son los objetivos á que por de pronto debemos consagrar todos nuestros esfuerzos.»

En el vapor correo llegó ayer á esta ciudad la aplaudida primera actriz señorita Conchita Garcerán, para formar parte de la compañía dramática que ha de actuar en el casino Circo Industrial. Las funciones empezarán en dicha Sociedad el próximo domingo.

En el casino El Isleño se pondrá mañana en escena la aplaudida zarzuela «La dama de las Camelias», terminando con baile de Sociedad.

En El Recreo para debut del Sr. Bergadá se pondrá en escena la preciosa zarzuela «Marina» y la chistosa pieza «Viva mi niña», que tanta aceptación obtuvo el último domingo.

El próximo jueves es esperada la tiple que ha de completar la compañía que actúa en dicho casino.

Segun hemos visto en la tablilla fijada en la Administración de correos, mañana sale para Alcedia y Barcelona el vapor «Nuevo-Mahonés».

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido dos presos con causa pendiente y cinco sufriendo condena.

Después de haber gozado ayer de un día verdaderamente primaveral, hoy ha vuelto á despertarse el viento N. y las nubes han ocultado el sol á grandes intervalos; de modo que la temperatura ha descendido notablemente.

Hemos recibido el número 2 de «La Mosca», periódico satírico de Ciudadela, el cual, en vez de los jueves, como se anunció aparecerá los lunes.

Las personas que deseen suscribirse á dicho semanario pueden dirigirse á nuestra imprenta.

Recordamos á los señores socios del casino El Consey que mañana á las once y media de la misma tendrá lugar el sorteo de localidades para los abonados á asientos fijos.

Sabemos que por las Autoridades competentes se están practicando activas diligencias para averiguar quien fué el individuo que en el sitio conocido por *Trepucó* practicó el domingo último actos deshonestos en presencia de algunas mujeres.

En la Granja modelo de Vitoria se ha ensayado con brillante éxito, según dice un colega de aquella capital, la elaboración del queso de Gruyere, habiendo conseguido dar al nuevo producto color, consistencia y sabor agradablemente pro-

nunciado que tiene el que se importa del extranjero.

En la noche del 18 se reunió en Palma la Junta Directiva del partido liberal de aquella isla, bajo la presidencia del Diputado á Cortes D. Pascual Ribot y con asistencia de veinte de sus vocales, habiendo mandado su representación los cuatro que faltaban, acordándose por unanimidad presentar como candidatos en las próximas elecciones provinciales por el distrito de Manacor, á los Sres.:

D. Pedro Antonio Servera y Carbonell y don José Socías y Gradolí, quienes representen actualmente en la Diputación el referido distrito.

Leemos en el «Globo» del día 16:

El correo llegado ayer de Cuba trae noticias verdaderamente desconsoladoras acerca de la seguridad personal que aun en la Habana y en las calles más céntricas deja mucho que desear; siendo frecuentes los atentados y asaltos á las personas.

La prensa unánime, desde el *Diario de la Marina*, representante del españolismo incondicional, hasta *La Lucha*, combate la última operación de crédito y la conversión de la Deuda como ruinosas en grado sumo para el porvenir de la isla.

¡Ojalá que los enfermos usaran á tiempo los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Perez! Sus resultados son siempre eficaces, rápidos y seguros.

(Desconfiar de las imitaciones)

D. Enrique Campesino Berrocal, doctor en Medicina y Cirujía y de número del Hospital General de Madrid.

Certifico: Que después de muchos y variados ensayos hechos con los «Salicilatos de bismuto y cerio» preparados por el Dr. Vivas Perez, acreditado farmacéutico de Almería, he llegado á convencerme de la verdadera eficacia del medicamento para combatir toda clase de enteritis, tenga el origen que quiera; desde las diarreas «colicativas» de los tuberculosos, hasta la producida por una «cotitis catarral», á todas las he visto retroceder desde la administración de las primeras dosis.

Me he cerciorado prácticamente que los «Salicilatos de bismuto y cerio» del Dr. Vivas Perez, llenan una indicación tan absorbente sobre todo el tubo digestivo, que pueden considerarse como el medicamento más euféptico de los conocidos hasta el día.—Madrid 5 de Julio de 1898.—Doctor Enrique Campesino. 21

BOLSA DE MADRID

21 de Noviembre 4'00 t.

4 por 100 interior contado	74'650
4 por 100 amortizable	87'800
Billetes Hipotecarios de Cuba	102'000

BOLSA DE BARCELONA

21 de Noviembre 2-20 t.

4 por 100 interior	73'900
4 por 100 exterior	74'720
4 por 100 amortizable	87'500
B. H. de Cuba	101'500
Banco Hispano Colonial	53'200
Acciones ferrocarril Francia	47'150
Id. Norte	69'600
Id. Orense	17'100
Id. Almansa	115'000
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	81'000
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	74'500
Compañía Trasatlántica	84'500
Cubas nuevas	94'500

Empeños del Casino Mercantil Interior 30 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 21

De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. Miguel Tudurí, con 23 trip., 100 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 21

Para Barcelona gol. *San Jaime*, patron José Guerrero, con 5 tripulantes y efectos.

Día 22

Para Barcelona vapor «*Nuevo Mahonés*», capitan D. Miguel Tudurí, con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona pailebot «*Estela*», patron Jacinto Marsella, con 6 tripulantes, efectos y 1 pasajero.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Cleto, Filemon, Mauro y Nino mrs., Pragmacio ob., y Sta Cecilia virgen y mr.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Clemente I papa y Sisinio mrs., y Stas. Felicidad y Lucrecia.

SOCIEDADES

Casino del Consey

La Empresa que ha tomado á su cargo las funciones que deben celebrarse en dicha Sociedad durante la presente temporada de invierno, participa á los señores socios que queda abierto el abono á asientos fijos á razon de 2'50 pesetas por temporada. El sorteo de dichos asientos tendrá lugar el próximo domingo 23 á las once y media de la mañana, debiendo estar presentes los señores suscritos en el acto de verificarse el sorteo.

Las funciones tendrán lugar los días 22 y 29 del corriente; 6, 8, 13, 20, 26 y 27 Diciembre; 3, 10, 17, 24 y 31 de Enero y 2 y 7 Febrero.

La suscripción obra en poder del Conserje de esta Sociedad.

La Empresa.

FUNCIONES PARA HOY

Consey.—La zarzuela en dos actos «*Marina*» y la en un acto «*Viva mi niña!*». Baile de Sociedad.

Progreso (San Luis).—La zarzuela en tres actos «*El anillo de hierro*», por la compañía del Isleño. Baile de Sociedad.

PARA MAÑANA

Circo Industrial.—El drama en tres actos «*Conflicto entre dos deberes*». Debut de la compañía. Finalizará con baile de Sociedad.

Consey.—Baile de Sociedad.
Recreo.—Las zarzuelas «*Marina*» y «*Viva mi niña!*». Baile de Sociedad.

Isleño.—La zarzuela «*La dama de las camelias*». Baile de Sociedad.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

[Madrid 21 4'50 t.

Desmientese terminantemente que el rey sufra indisposición alguna.

Reina gran actividad electoral en todos los distritos.

La viruela continua disminuyendo en Madrid.

En el teatro de Niza un actor pisoteó la bandera alemana, habiéndose entablado con tal motivo reclamaciones diplomáticas.

El mercado de Londres continua mejorando.

Han ocurrido algunas quiebras en Nueva-York.

Madrid 22 10-15 m.

Las Cámaras de comercio de España pondránse de acuerdo al objeto de estudiar las represalias que han de tomarse en el caso de que Francia permita mantener os nuevos aranceles.

ALCALDÍA DE MAHON

Elecciones.

En el «Boletín Oficial» de esta provincia n.º 3.714, correspondiente al día 20 del actual se halla publicada la circular siguiente:

«Gobierno Civil.—Negociado 1.º—Elecciones — Convocatoria.—De conformidad con lo que dispone el art. 1.º de la ley de 19 de Junio último y en uso de la facultad que me encomienda el párrafo 2.º del artículo 59 de la ley provincial, convoco á los electores de los distritos de Manacor y Menorca para la renovación bienal de la Diputación de esta provincia que ha de tener lugar el domingo día 7 de Diciembre próximo, aplicándose en sus operaciones los preceptos contenidos en el Real decreto de 5 del corriente mes sobre adaptación de la ley electoral; y por delegación expresa del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, autorizado en la 4.ª de las disposiciones transitorias de dicho Real decreto, para reducir en las elecciones de que se trata los plazos á que hace referencia el párrafo 3.º del art. 18 del mismo, señalo el domingo día 30 del mes que cursa para la reunión de la Junta provincial del censo, con el objeto de proceder á la proclamación de candidatos y designación de interventores.

Palma 20 Noviembre de 1890.—El Gobernador, Joaquín de Castellarnau.»

En su consecuencia convoco á los electores de este distrito municipal para que concurren el referido día siete de Diciembre próximo á emitir sus sufragios en los Colegios que se expresan á continuación:

SECCION 1.ª

CASAS CONSISTORIALES

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|------------------------|-----------------|
| P.ª de la Constitución | P.ª del Retiro |
| Calle Nueva | Portal de mar |
| Angel | Hannover |
| Alonso III | S. Roque |
| Conquista | Iglesia |
| Sto. Cristo | Rosario |
| Plaza Vieja | Buenaire |
| Alba | Rector |
| S. Antonio | Prieto y Caules |
| Horno | Andreu |

SECCION 2.ª

CASA DE MISERICORDIA

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|----------------------|------------------|
| Calle Isabel II | Sol |
| P.ª de S. Francisco | Mercadal |
| Calle S. Gerónimo | Montañez |
| S. Jaime | Sta. Escolástica |
| Frailes | S. Clemente |
| Sta. Victoria | Alameda |
| Carretera Ciudadela | Anden Poniente |
| Comp.ª de Tramontana | |

SECCION 3.ª

TEATRO

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-------------------|-------------------|
| Calle de Alayor | S. Bartolomé |
| Ramis | Luna |
| Moreras | Vassallo. |
| S. Alberto | S. Jorge |
| Bastion | Hospital militar. |
| Lazareto | Aldea S. Clemente |
| Comp.ª de Musuptá | Id. de Tornaltí |
| Id. de Forma | Id. de Algendar |

SECCION 4.ª

HOSPITAL CIVIL

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-----------------|-----------------|
| Calle Cifuentes | P.ª Esplanada |
| Pino | Cos de Gracia |
| S. José | C.ª de S'Olivar |
| Estrella | |

SECCION 5.ª

2.ª ESCUELA PÚBLICA DE NIÑOS

Calle de S. Luis Gonzaga

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|--------------|-----------------|
| Calle Gracia | Comercio |
| S. Gabriel | Infanta |
| Orfila | S. Lorenzo |
| S. Fernando | S. Manuel |
| Fernando | S. Andrés |
| Campamento | S. Cirilo |
| Ramirez | S. Luis Gonzaga |
| Calafiguera | |

SECCION 6.ª

CASA CALLE CASTILLO N.º 95

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-------------------------|----------|
| Calle S. Elias | Castillo |
| Sta. Eulalia | S. Juan |
| S. Carlos | Plana |
| Reina | S. Pablo |
| Comp.ª Norias y Molinos | |

SECCION 7.ª

PLAZA DEL CLAUSTRO

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|------------------------|------------------|
| Calle Puente Castillo | Norte |
| Arco | Pescadores |
| Deyá | P.ª Miranda |
| P.ª Arravaleta | P.ª S. Roque |
| Calle Arravaleta | Concepción |
| Anunciavay | Sta. Ana |
| P.ª Carmen | Sta. Teresa |
| P.ª Claustro | Sta. Catalina |
| P.ª Pescadería | Sta. Rosa |
| P.ª Príncipe | Sta. Cecilia |
| S. Nicolás | S. Sebastian |
| Cármén | S. Guillermo |
| Marina | Rampa Abundancia |
| Anden de Levante | |
| Fortaleza de Isabel II | |

SECCION 8.ª

PUEBLO DE S. LUIS

Calle de S. Luis 109

Comprende, á saber:

El pueblo de San Luis y Compañías de Biniparrell, Binifadet, Torret y Consell.

Mahon 21 Noviembre 1890.—DAMIAN MOYSI.

Subasta

El domingo 23 del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas del «Centro general de Negocios» de los Sres. Gofalons, Carreras y C.ª, la venta en licitación privada de una casa situada en esta ciudad, calle de Alonso III n.º 3, siempre que la postura satisfaga á su dueña. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, se hallan de manifiesto en dichas Oficinas.

Nodriz

Hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Vive calle Sta. Escolástica n.º 37.

Para vender

Están las casas de la calle Cos de Gracia núms. 83, 85, 87, 89, 91 y 93, sneltas ó en conjunto. Informes, su dueño, Cos 83.

Pérdida

Al anochecer del martes 18 se ha extraviado una galguita que llevaba un collar estrecho de metal blanco con cascabeles: se suplica á la persona en cuyo poder se encuentre, se sirva entregarla en la calle de Isabel II n.º 12, donde se la gratificará.

Para vender

Lo está una casa situada en la calle del Campamento n.º 7. Tiene altos y bajos. Para informes dirigirse á la calle de la Plana n.º 44. 9

Escribiente

Hay uno, joven, que desea hallar colocación por las tardes. Informarán en la imprenta de este periódico y en su despacho calle Nueva n.º 25.

Hallazgo

Se ha encontrado un manojito de llaves que se entregará al que dé las señas y manifieste ser su dueño. En esta imprenta darán razon.

Sirvienta

Se necesita una de 12 á 13 años. Informes en esta imprenta.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Noviembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.382 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
1 . . . de	10.000
20 . . . de 2.500	50.000
1.057 . . . de 300	317.100
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.000
1.382	613.200

Mahon 21 Novbre. 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.



Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889 LA MAS ALTA RECOMPENSA (Medalla de Oro) ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE
Caballero del Mérito Agrícola
AUBERVILLERS (Sena)
Recompensas en 51 concursos agrícolas



LA FUNERARIA
San Roque, 24.

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción. Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno. Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno. Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas. Se alquilan ángeles é imperiales para la conducción de los difuntos. Se admiten encargos por conducto de los administradores. El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

CONTRA LOS HERPES
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.